

# Lunes 11 de Mayo del 2009

Última modificación 11.05.2009

El Financiero Terminó la época de grandes ganancias para los bancos Jeanette Leyva Reus Pese a las turbulencias económicas registradas en 2008, el sistema bancario mexicano mantuvo un adecuado desempeño. Sin embargo, en 2009 enfrentará muchos retos, principalmente para mantener su calidad de activos y rentabilidad. La crisis económica y el incremento de las reservas preventivas son dos factores que se combinaron para que este año los bancos que operan en el país vieran disminuidas sus ganancias, situación que continuará en el mediano plazo. Contracción económica seguirá hasta el tercer trimestre Marcela Ojeda Castilla Agustín Carstens (Fotos: Arturo Monroy) El gobernador del Banco de México (Banxico), Guillermo Ortiz, y el secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Agustín Carstens, coincidieron en que, a tasa anual, la contracción de la economía se prolongará hacia el tercer trimestre del año. Será hacia el cuarto trimestre de 2009 o primero de 2010 cuando el Producto Interno Bruto (PIB) podría empezar a ver tasas anuales de crecimiento positivas, dijo Carstens, en tanto que Ortiz anticipó que el crecimiento del tercer trimestre con respecto al segundo, probablemente sea positivo. IPC logra su mejor nivel desde octubre Clara Zepeda Hurtado El Índice de Precios y Cotizaciones (IPC) de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) avanzó dos mil 186.73 puntos, equivalente a una ganancia semanal de 9.99 por ciento nominal y de 16.6 por ciento en dólares, para ubicarse en las 24 mil 085.58 unidades, su nivel más alto desde principios de octubre. El mercado accionario mexicano, representado por el IPC, acumuló en el año un alza nominal de 7.6 por ciento y una ganancia de 13.8 por ciento en dólares. Con respecto a su mínimo de este año, el 2 de marzo, el índice acumula una recuperación de 42.27 por ciento en términos nominales y de 68.1 por ciento en moneda extranjera. La sobretasa que pagan los bonos mexicanos por encima de los bonos de EU, medido por medio del Índice de Bonos de Mercados Emergentes (EMBI+) de JP Morgan, alcanzó la semana pasada un mínimo de 255 puntos base, su nivel más bajo desde octubre del año pasado y muy por debajo del máximo de 628 unidades que registró el 24 de octubre. Mercados financieros prevén el inicio de la recuperación Clara Zepeda Hurtado A raíz de que las cifras económicas de Estados Unidos han dejado de ser "drásticamente malas", la "nueva tesis" de que la crisis económica-financiera ya tocó fondo ha provocado que los mercados financieros internacionales comiencen a anticipar que la recuperación, aunque lenta, vendrá en los próximos meses. Especialistas bursátiles de Santander, Ixe, Monex, Arka, Scotiabank y Base Internacional coinciden en que la combinación de mejores indicadores económicos en EU (sector construcción y empleo), buenas cifras en los resultados financieros de empresas al primer trimestre del año y menor aversión al riesgo, está fortaleciendo la "nueva tesis" de que probablemente la crisis ya tocó fondo. Nosotros, vistos por otros Carlos Ruiz González Lunes, 11 de mayo de 2009 Ya lo había afirmado hace 20 años el profesor Miguel León en su libro La vocación industrial de México, donde enumera las razones por las que México podría ser un país fuertemente industrial y, ahora, en reciente artículo de la revista Business Week, "Mexico; Why big Business is standing its ground", se sitúa a México como un país competitivo. ¿Qué nos ven otros que nosotros mismos no percibimos? ¿No nos calificaban hace poco como un país fallido? Eso, además, sin considerar la situación que vivimos a raíz de la epidemia. Para los autores del artículo mencionado, México ofrece buenas razones para instalarse, y aunque reconocen que China y la India se arrebatan los encabezados de las secciones de negocios en revistas y periódicos, México, calladamente, se ha vuelto más competitivo y los principales factores que señalan son los siguientes: Costos. El peso mexicano se ha devaluado 41 por ciento desde agosto, con respecto al dólar, haciendo que las rentas (y los salarios) en México sean más atractivos, comparándolos con sus similares en China, Estados Unidos o Canadá (un buen ingeniero, egresado de las escuelas públicas de Baja California, gana 25 mil dólares anuales y aproximadamente 12 mil si es recién egresado). Anuncia hoy el gobierno plan de créditos para las empresas Isabel Becerril La administración federal anunciará en las próximas horas un programa de créditos para las empresas que han sido golpeadas por la crisis y que su situación se agravó tras el problema que ha vivido México por la influenza humana. El monto destinado a ese nuevo plan será de cinco mil millones de pesos para fondo de garantía, que serán puestos a través de la banca comercial, aspecto que molestó a los emprendedores, quienes solicitaron que sean canalizados por medio de otras entidades financieras especializadas. Tales recursos estarán distribuidos en tres paquetes: para nuevos préstamos, reestructuración de créditos actuales y para el apoyo de las pequeñas y medianas empresas (Pymes) del sector turístico. Canacope: el 60% de micronegocios, en riesgo de cerrar (Isabel Becerril) José Caudillo Herrera, presidente de la Cámara Nacional de Comercio en Pequeño (Canacope), indicó que en 60 por ciento de estos establecimientos aumentó el riesgo de "bajar definitivamente las cortinas, cuando a principios del año sólo 30 por ciento tenían esa expectativa". En ese periodo, los comercios registraron una caída promedio de 30 por ciento en sus ventas, aunque en otros, como los prestadores de servicios turísticos y de entretenimiento fue de 90 a 100 por ciento. Las pérdidas alcanzaron los 500 millones de pesos. (Héctor A. Chávez Maya) Los productores de carne de cerdo están dispuestos a disminuir sus precios en más de 20 por ciento a industriales, siempre y cuando incrementen el consumo de carne nacional en más de 40 por ciento, señaló el director de la Confederación de Porcicultores Mexicanos, Enrique Domínguez Lucero. En días pasados, productores, tiendas de autoservicio e industriales firmaron un convenio en el que estos últimos aceptan comprar hasta 40 por ciento más de carne nacional. La condición es que el gobierno federal, a través de un fondo, cubra la diferencia, que es de cinco a siete pesos, entre el valor de la importación y la producción nacional. Se pierden 31 mil empleos formales durante abril Arturo Robles Los efectos de la recesión económica en la generación de empleos llevan a prever un escenario difícil para el inicio del segundo trimestre. Según los registros del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), en abril se tuvo una caída de 31 mil 62 plazas formales, sin considerar los eventuales del campo dada su volatilidad, pérdida que significó un rebote luego de que en marzo se crearon tres mil 630. Tras esta contracción, en el año se han cerrado 212 mil 737 puestos formales, que según las estadísticas de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), han afectado de forma contundente el desempeño de los empleos permanentes. En abril se perdieron 37 mil 506 empleos de base, aunque se generaron seis mil 444 eventuales, logrando amortiguar la caída. El Reforma Consideran demasiado alta nota de México Nueva York, Estados Unidos (11

mayo 2009).- Las calificaciones crediticias sobre la deuda de México son demasiado altas, dado el impacto de la crisis económica global en la segunda mayor economía de América Latina, dijo este lunes un ex director del Fondo Monetario Internacional (FMI). El ex director para el Hemisferio Occidental del FMI Claudio Loser destacó durante una conferencia de prensa en Nueva York que los diferenciales de la deuda de México son actualmente más amplios que los de Brasil, pero que las agencias calificadoras continúan asignando una mayor calificación crediticia a México. "Hay esta inconsistencia entre la prima que ha sido pagada y las calificaciones que no han sido cambiadas", dijo Loser durante una conferencia organizada por EMTA, una asociación comercial de los mercados emergentes. Abre BMV con baja de 1.19% Ciudad de México (11 mayo 2009).- La Bolsa Mexicana de Valores cae este lunes 1.19 por ciento por una toma de utilidades en acciones de fuerte peso como la cementera Cemex y la telefónica celular América Móvil, tras las fuertes ganancias de la semana anterior. El Índice de Precios y Cotizaciones se ubica en 23 mil 798.16 puntos, una disminución de 287.42 puntos respecto al cierre previo. El mercado accionario mexicano cerró el viernes con un alza semanal de casi 10 por ciento. En Estados Unidos, el índice Dow Jones pierde 1.41 por ciento mientras que el Nasdaq disminuye 0.79 por ciento, afectados también por una toma de utilidades. Logra tener éxito agricultura protegida Verónica Martínez Ciudad de México (11 mayo 2009).- Producir flores, plantas, hortalizas y frutas en agricultura protegida o invernaderos, ha resultado un gran negocio para las comunidades rurales del centro y sur del País y hoy venden hasta en restaurantes. En el municipio de Magdalena Apasco, Oaxaca, 14 agricultores tomaron el riesgo para dejar de sembrar tomate a cielo abierto y se concentraron en montar un invernadero. Vicente Santiago, uno de los socios, relató que iniciaron en 2000 y aunque fue un proceso difícil, han logrado expandirse y hoy tienen 7.5 hectáreas y sus tomates llegan a restaurantes como Fisher's, Don Capitán y algunas tiendas de autoservicio. Endurece EU lucha antimonopolio Washington DC, Estados Unidos (11 mayo 2009).- El Gobierno estadounidense anunció este lunes un endurecimiento de las leyes antimonopolio, con una nueva reglamentación que busca "perseguir" los casos de abusos contra la competencia. Las disposiciones en cuestión, vigentes desde septiembre de 2008 erigían demasiados obstáculos a los esfuerzos del gobierno para terminar con los monopolios, subrayó el Departamento de Justicia en un comunicado. El retiro de esta disposición constituye un cambio de filosofía y la mejor forma de hacer saber a todo el mundo que la división antimonopolio del Departamento entablará demandas con determinación cuando los grupos monopolios intenten utilizar su posición dominante en el mercado para eliminar a la competencia y afectar a los consumidores, afirmó Christine Varney, adjunta del departamento de Justicia a cargo de casos de monopolio. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/70809.html> Capitales regresan a países emergentes Ricardo Jiménez La situación económica mundial parece estar cambiando de dirección y con ella el destino de los capitales que manejan los principales fondos de inversión en el mundo. Apenas la semana pasada el gobernador del Banco de México, Guillermo Ortiz, consideró, en un foro organizado por Reuters, que la recesión mundial habría tocado fondo y que las instituciones financieras en el mundo han dejado de revisar a la baja sus proyecciones de crecimiento y se han reducido los diferenciales de deuda, lo que sugiere que algunos inversionistas han adoptado ya una menor aversión al riesgo. Aunque el debate continúa en conocer si realmente ya se tocó fondo en la recesión mundial, ya los fondos de inversión reportan un regreso a los mercados emergentes a nivel global, atendiendo el comportamiento positivo de algunas variables macroeconómicas estadounidenses. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/70811.html> La crisis puede crecer la competencia con China Eduardo Lora A simple vista, las empresas industriales latinoamericanas han mejorado su competitividad en los mercados externos frente a las otrora temibles empresas chinas. Mientras que el peso mexicano, el real brasileño y el peso colombiano se han depreciado alrededor de 30% desde mediados del año pasado, el renminbi chino ha continuado apreciándose gradualmente, incólume frente a las perturbaciones externas. Desde junio pasado ha ganado 16,6% en términos reales. Se dice que han quebrado miles de empresas chinas que dependían de las exportaciones de calzado, juguetes y otros productos de consumo masivo mundial. ¿El fin del predominio industrial chino? Nada más remoto. A pesar de los publicitados cierres de empresas y despidos de personal, China es uno de los pocos países del mundo donde la producción industrial ha seguido ganando terreno. Con un 5,3% de crecimiento promedio en los tres primeros meses de este año, la industria china es la envidia de los países desarrollados del mundo, donde las caídas recientes promedian 15%. En Argentina, Brasil, Chile, Colombia, México y Venezuela se registran descensos entre 11% y 25%. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/70819.html> Prevén baja de 75 puntos en la tasa de referencia Ixel Yutzil González El viernes de esta semana la junta de gobierno del Banco de México podría decidir bajar la tasa de referencia hasta 75 puntos base, desde el actual nivel de 6%. De acuerdo con analistas económicos, con ello Banxico se anticipará a compensar los previsible efectos económicos de la influenza, además de continuar reaccionando al contexto de recesión económica actual. El balance de riesgos del banco central consideraría también un escenario de menores presiones inflacionarias al final de 2009. Analistas de BBVA Bancomer estiman que el deteriorado del balance de riesgos económicos y la trayectoria estimada de inflación deja espacio para disminuir la tasa de fondeo a niveles inferiores a 5%, acercándose al rango de 4% a 4.5% al final de año. "Consideramos que, de consolidarse un rango de fluctuación acotada del tipo de cambio, la probabilidad de que la inflación cierre por debajo de 4% en 2009, y se aproxime más a 3.5%, es muy elevada". El Economista <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/05/11/acciones-lideres-eu-caen-ajustes> Acciones líderes de EU caen por ajustes Nueva York, EU.- Las acciones de Estados Unidos se mantienen en caída debido a una toma de ganancias de los inversionistas tras la fuerte escalada de la semana anterior y a los anuncios de aumentos de capital de grandes bancos, para saldar sus deudas con el gobierno. El índice Nasdaq experimentaba pocos cambios dado que las compras de títulos líderes del negocio del software compensaban la toma de ganancias. Luego de que salieron los resultados de las pruebas de tensión del gobierno a los bancos, los inversionistas optaron por tomar ganancias en el sector financiero. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/05/11/bmv-peso-descienden-toma-utilidades> BMV y peso descenden por toma de utilidades Durante la jornada bursátil, la Bolsa Mexicana de Valores caía el lunes debido a que inversionistas tomaban parte de las fuertes ganancias acumuladas la semana pasada, en una plaza que seguía la

tendencia negativa de los mercados globales. El principal índice de la bolsa, el IPC, bajaba 0.72% a 23,911.04 puntos. El viernes, el mercado accionario mexicano cerró con un alza de 2.10% y acumuló un rendimiento semanal de casi 10 por ciento. Las acciones de Cemex, la tercera mayor productora mundial de cemento, caían 2.84% a 12.64 pesos, y los títulos del minero Grupo México, uno de los mayores productores de cobre del mundo, perdían 3.64% a 12.18 pesos. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/05/11/improbable-recuperacion-laboral-ano-conference-borrada> Improbable, la recuperación laboral para este año: Conference Board Aunque el mercado laboral se debilitó a un ritmo más lento en abril, no es probable que el crecimiento de la fuerza laboral se reanude este año, dijo el lunes un grupo de investigaciones económicas. El Conference Board, un organismo privado de investigación, dijo que su Índice de Tendencias del Empleo cayó a 89.5 en abril desde el 90.1 del mes de marzo. El índice ha bajado 22% frente al año anterior y ha descendido en 21 meses consecutivos, dijo el Conference Board. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/05/10/mejora-riesgo-pais-mexico> Mejora riesgo país de México El riesgo país de México, medido a través del Índice de Bonos de Mercados Emergentes (EMBI+) de J.P Morgan, se ubicó el viernes pasado en 255 puntos base, 47 puntos base por debajo del nivel presentado el 1 de mayo pasado, con lo que liga dos semanas a la baja. Por su parte, el riesgo país de Argentina y de Brasil se redujo 355 y 41 puntos base, respectivamente, durante la semana pasada, al finalizar en mil 409 y 310 puntos base, en ese orden, según datos difundidos por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). En el Informe Semanal de su Vocería explicó que el "riesgo país", medido a través del EMBI+ de J.P. Morgan, es la diferencia que existe entre el rendimiento de la deuda pública de un país emergente respecto del que ofrece la deuda pública norteamericana, que se considera "libre" de riesgo. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/05/11/deterioro-actividad-economica-modera-ritmo-ocde> Deterioro de actividad económica modera ritmo: OCDE París, Francia.- El panorama de las principales economías industrializadas y emergentes continuó deteriorándose en marzo, según un sondeo de la OCDE, pero el ritmo del declive se está moderando, particularmente en China, Francia, Italia y Gran Bretaña. La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) dijo que su indicador adelantado cayó a 92.2 en marzo desde la marca de 92.4 del mes pasado, dando un descenso interanual de 9.5 puntos. El indicador para los países del Grupo de los Siete cayó a 91.4 en marzo desde un 91.7 revisado para febrero, 10.3 puntos menos que en el mismo mes del año anterior. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/05/11/crisis-global-punto-inflexion-trichet> Crisis global, en un punto de inflexión: Trichet Basilea, Suiza.- La economía global está a punto de dar un giro y algunos países ya están viendo crecimiento, por lo que los bancos centrales deben tener listas estrategias de salida que eviten los riesgos de inflación, opinaron los responsables de los principales bancos centrales. Después de presidir conversaciones regulares sobre la economía global, Jean-Claude Trichet advirtió también que los bancos centrales deben permanecer alerta ante una continuación de la corrección de los desequilibrios globales y mientras persista la incertidumbre en torno a la economía mundial. La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/2009/05/11/index.php?section=economia&article=030n1eco> Se perdieron 60 mil 218 empleos en abril Víctor Cardoso Un promedio de 2 mil 7 empleos al día se perdieron durante abril pasado, cuando desaparecieron 60 mil 218 puestos de trabajo registrados ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Reportes oficiales indican que el trabajo formal en el país volvió a niveles de 2006, para ubicarse en 13 millones 979 mil 608 empleados asegurados, que contrastan con los 14 millones 39 mil 826 que se contabilizaron en marzo anterior. Desde octubre, cuando se reconoció formalmente la crisis económica, el país ha perdido 584 mil 961 empleos, de acuerdo con los informes del IMSS divulgados por la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS). De éstos, 93 mil 494 puestos han desaparecido durante este año. <http://www.jornada.unam.mx/2009/05/11/index.php?section=economia&article=030n3eco> SAT: cae 11.7 la recaudación en el primer trimestre Víctor Cardoso El Servicio de Administración Tributaria (SAT) reconoció una caída de 11.7 por ciento en la recaudación durante el primer trimestre del año "como resultado de la contracción de la actividad económica". En su Informe tributario y de gestión 2009, correspondiente a los primeros tres meses del año, el organismo detalló que el impuesto sobre la renta (ISR) cayó 11 por ciento, en tanto que el impuesto al valor agregado, disminuyó 21.2 por ciento. Ambos gravámenes reflejan los principales aspectos de la actividad económica: producción, empleo y consumo. <http://www.jornada.unam.mx/2009/05/11/index.php?section=economia&article=033n1eco> Aumentó por octavo año el gasto corriente Enrique Méndez Por octavo año consecutivo, desde que Vicente Fox llegó al poder, el gobierno federal y los de los estados, el Poder Judicial y el Congreso de la Unión, así como los entes autónomos, mantuvieron el ritmo de crecimiento del gasto corriente, en detrimento del de inversión, refleja el informe de la Cuenta Pública 2008 enviado por la administración de Felipe Calderón a la Cámara de Diputados. El reporte refiere que en el segundo año del actual sexenio se destinó a gasto corriente un billón 637 mil millones de pesos, mientras que el de capital sólo fue de 502 mil millones. Además, de acuerdo con el informe, hubo un subejercicio en el gasto destinado al campo y salud, pero crecieron más allá de lo autorizado por el Congreso las partidas de seguridad nacional y seguridad pública, al tiempo que se incrementaron ciento por ciento, respecto de 2007, las transferencias a fondos y fideicomisos.